

Zeitschrift: Patrimoine fribourgeois = Freiburger Kulturgüter

Herausgeber: Service des biens culturels du canton de Fribourg = Amt für Kulturgüter des Kantons Freiburg

Band: - (2017)

Heft: 22: L'église Saint-Jean à Fribourg = Die Johanniterkirche in Freiburg

Artikel: Actualité de l'ordre de Malte dans le monde, en Suisse et à Fribourg

Autor: Gottrau, Nicolas de

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1035712>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



ACTUALITÉ DE L'ORDRE DE MALTE DANS LE MONDE, EN SUISSE ET À FRIBOURG

NICOLAS DE GOTTRAU
PRÉSIDENT DE LA DÉLÉGATION SUISSE ROMANDE DE
L'ASSOCIATION HELVÉTIQUE DE L'ORDRE DE MALTE

L'Ordre Souverain Militaire et Hospitalier de Saint-Jean de Jérusalem, de Rhodes et de Malte, reconnu comme ordre religieux laïc de l'Église en 1113, a connu au cours de son histoire bien des vicissitudes, mais il continue d'avoir une activité soutenue dans le monde contemporain. Son champ d'action, autrefois limité à l'Europe et à la Méditerranée, est devenu universel. L'Ordre contribue aujourd'hui activement à soulager la misère sur la planète entière. Il est toujours présent à Fribourg, environ huit siècles après sa première implantation au début du XIII^e siècle.

«Sub proprio vexillo ordinis M[e]litensis proficiscitur Parochus ad S. Joannem majorem cum suo Capellano, quandoque, sed rarò ipsem et Commissarius cum vestibus propriis et magnificis sui Ordinis»¹. En 1687, dans un chapitre intitulé «De Processionibus» de sa Chronique fribourgeoise, le doyen Henri Fuchs décrivait la procession de la Fête-Dieu dont on peut sans peine se représenter le faste baroque; en bonne place y figuraient donc les représentants de l'Ordre de Saint-Jean: «Sous la bannière de l'ordre de Malte, marche le curé du Grand-St.-Jean avec son chapelain, quelquefois même, mais rarement, le commandeur dans le magnifique costume de sa dignité». Cette scène antique aurait pourtant déjà pu être relatée quelques siècles auparavant, puisque la Fête-Dieu fut instituée en 1264 par le pape Urbain IV, soit plus de deux cents ans après la création de l'Ordre de Saint-Jean qui avait vu le jour vers 1048 à Jérusalem, une centaine d'années avant la fondation de la ville de Fribourg en 1157.

Des racines spirituelles très anciennes

Plus ancien donc que la Fête-Dieu et que la ville de Fribourg, voici l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem,

dont les membres devinrent successivement chevaliers de Rhodes, puis de Malte, du nom des îles sur lesquelles ils trouvèrent tour à tour refuge (avant l'établissement définitif de l'Ordre à Rome) suite à leur retraite de Terre sainte. Ses représentants, qui participent encore aujourd'hui aux cérémonies de la Fête-Dieu, s'inscrivent donc dans une tradition dont l'ancienneté est presque sans équivalent.

Certes, mais qu'est-ce que cela a à voir avec l'actualité de l'Ordre de Malte? C'est que celle-ci est tout entière dans sa pérennité. Le plus remarquable n'est pas en effet que l'Ordre soit toujours présent, à sa place dans l'ordonnancement de la Fête-Dieu, mais c'est qu'il soit resté fidèle à sa vocation première de défense de la foi et d'exercice de la charité. Au travers de ses œuvres, l'Ordre de Malte continue – aujourd'hui comme par le passé, en ville de Fribourg comme ailleurs en Suisse et dans le monde – à prêter assistance aux pauvres et aux malades. Mais cela n'a rien d'étonnant; comme l'exprimait le bienheureux Gérard, fondateur de l'Ordre, «Notre fraternité sera permanente, car le sol dans lequel elle est implantée est la misère du monde et, si Dieu le veut, il y aura toujours des personnes qui chercheront à rendre la détresse plus supportable».

Il est donc essentiel de connaître les racines de l'Ordre pour bien comprendre dans quelle tradition s'inscrit son action. Sinon, comme le notait si bien Alexis de Tocqueville, «le passé n'éclairant plus l'avenir, l'esprit marche dans les ténèbres». Ce qui distingue l'Ordre de Malte de la plupart des autres organismes caritatifs, c'est sa dimension spirituelle. La devise de l'Ordre, «Tuitio Fidei et Obsequium Pauperum», qui signifie Défense de la foi et assistance aux pauvres (et aux malades), illustre bien non seulement sa mission actuelle, mais aussi sa longue tradition. L'Ordre s'efforce de pratiquer la charité, à savoir

Fig. 3 Vue intérieure de la co-cathédrale Saint-Jean de La Valette à Malte, ancienne église conventuelle de l'Ordre de Saint-Jean de Jérusalem, construite en 1573-1577 sur les plans de l'architecte militaire maltais Girolamo Cassar, avec fresques des voûtes du peintre Mattia Preti (entre 1661-1666) et pavement constitué de 379 dalles funéraires en marbre des dignitaires de l'Ordre (fin du XVI^e siècle à 1798) (© Daniel Cilia).

¹ FUCHS 1687, 357.



en Asie, en Europe et au Moyen-Orient. L'Ordre de Malte se dédie ainsi aux personnes dans le besoin à travers des activités médicales, sociales et humanitaires, et soutient ceux qui sont oubliés ou exclus par la société; il défend ainsi la dignité de l'Homme et donne assistance à ceux qui en ont besoin, et ce indépendamment de leur race ou de leur religion.

La présence de l'Ordre en Suisse est assurée aujourd'hui par l'Association Helvétique de l'Ordre de Malte², qui compte actuellement 206 membres et 40 membres étrangers résidant en Suisse, répartis en trois délégations (Suisse romande, Suisse alémanique et Tessin). L'Association a son siège à Lucerne et dispose d'une fondation ayant pour but de soutenir financièrement son action humanitaire et celle de ses œuvres, aussi bien en Suisse qu'à l'étranger. L'Association veille à la formation spirituelle de ses membres et soutient un certain nombre de projets caritatifs, ainsi que ses quatre œuvres, à savoir le Service Hospitalier, la Fondation Aide et Assistance, la Campagne de l'Ordre de Malte contre la lèpre et la Fondation Pro Tantour.

L'œuvre principale en Suisse est le Service Hospitalier de l'Ordre de Malte³, fort aujourd'hui de plus de 900 membres bénévoles et sympathisants. Créé en 1974, il a son siège à Berne et a pour mission d'apporter assistance aux malades, invalides, pèlerins, personnes âgées, handicapés, ainsi qu'aux victimes de catastrophes naturelles et de conflits armés. Le Service Hospitalier est organisé en 12 sections couvrant l'ensemble du territoire suisse (Bâle, Berne, Fribourg, Genève, Neuchâtel, Soleure, Suisse centrale, Suisse orientale/Liechtenstein, Tessin, Valais, Vaud, Zurich) et en deux sections destinées à former la relève: les Éclaireurs de Malte (qui comprennent une meute de Louveteaux) et la section des Jeunes. L'aide aux démunis et à ceux qui souffrent d'une maladie ou d'un handicap permet aux membres bénévoles de «mettre leur foi en mouvement». Outre les visites faites aux malades et aux handicapés tout au long de l'année, le Service Hospitalier participe annuellement au pèlerinage international de l'Ordre de Malte lors duquel environ 1300 pèlerins invalides provenant de 33 pays sont accompagnés à Lourdes pour partager quelques jours de prière et de fraternité. Par ailleurs, les membres de la Section Jeunes participent régulièrement aux camps internationaux pour handicapés («Maltacamps») organisés chaque année dans un autre pays. Enfin, sur l'invitation de l'Association libanaise de l'Ordre

Fig. 4 Le Service Hospitalier de l'Ordre de Malte a pour mission d'apporter assistance aux malades, invalides, pèlerins, personnes âgées, handicapés, ainsi qu'aux victimes de catastrophes naturelles et de conflits armés. Ici la découverte de Zurich en chaise roulante (© Verena Vorwerk).

l'une des trois vertus théologales, qu'il ne faut pas confondre avec la simple bienfaisance. C'est ainsi que chaque membre de l'Ordre est appelé à voir dans son frère pauvre ou malade le visage du Christ.

Si l'Ordre de Malte est l'une des institutions les plus anciennes de la civilisation occidentale et chrétienne, son implication dans le monde est cependant d'une brûlante actualité.

Un engagement éminemment contemporain

Au niveau mondial, l'Ordre Souverain de Malte a son siège à Rome depuis 1834 où il bénéficie du droit d'extraterritorialité. Sujet de droit international, il entretient des relations diplomatiques avec plus d'une centaine d'États, ainsi qu'avec l'Union Européenne, et jouit d'un statut d'observateur permanent aux Nations Unies. Il œuvre à travers 12 Prieurés, 47 Associations nationales, une agence de secours internationale («Malteser International») et 33 corps nationaux de bénévoles. Il est composé aujourd'hui d'environ 13 500 membres et 110 000 bénévoles et professionnels œuvrant sur les six continents; il gère 1500 hôpitaux, centres socio-médicaux et fondations spécialisées. Il est intervenu ces quinze dernières années à plus de cinquante reprises dans des situations d'urgence à la suite de catastrophes naturelles, le plus récemment lors du tremblement de terre en Italie en août 2016. Il réalise des projets médicaux et humanitaires dans 120 pays, aide les réfugiés, les migrants et les demandeurs d'asile en Afrique,

2 www.ordredemaltesuisse.org.

3 www.shoms.ch.

4 www.aidass.ch.

5 www.ciomal.ch.



de Malte, des jeunes participent depuis 2014 au «Lebanon Project» qui rassemble une trentaine de volontaires, avec aumônier et médecin, afin d'aider des handicapés dans ce pays. Le Service Hospitalier finance ses activités caritatives grâce à des dons privés et surtout aux bénéfices d'un bal de bienfaisance organisé chaque année à Berne.

Une autre œuvre remarquable est la Fondation Aide et Assistance⁴ qui collecte appareils médicaux, matériel scolaire et habits en Suisse et les achemine à l'étranger à ceux qui en ont besoin. Aide et Assistance est née de l'idée simple qu'il y avait dans notre pays un gaspillage considérable de biens encore en parfait état qu'il suffisait de récupérer pour les acheminer vers des pays moins favorisés. Fondée comme une section du Service Hospitalier, Aide et Assistance est devenue une fondation avec siège à Fribourg. De sa création en 1994 jusqu'à ce jour, elle a collecté puis acheminé dans 54 pays, essentiellement en Europe de l'Est, mais aussi plus récemment au Portugal, en Espagne ou en Grèce, ainsi qu'en Afrique, en Asie et en Amérique du Sud, pas moins de 1077 semi-remorques et containers d'un volume de 115 000 m³ et d'un poids de 110 000 tonnes. La valeur marchande de ces biens, qui comprennent environ 17 500 lits d'hôpitaux, avoisine les 375 millions de francs.

Cette aide est bien évidemment fournie gratuitement à ceux qui la reçoivent, la Fondation étant financée par des dons privés et recevant à titre gracieux le matériel usagé d'hôpitaux, de homes médicalisés, d'écoles, d'établissements publics et commerciaux. Sont ainsi récupérés du matériel scolaire (pupitres, chaises), de l'équipement hospitalier (lits, couvertures, médicaments, fauteuils roulants), du matériel de construction (installations sanitaires, pompes), des habits, du mobilier, des jouets. Les biens collectés sont acheminés à Flamatt, au dépôt de la Fondation, où le matériel est emballé par une équipe de bénévoles aidés par des membres de l'Ordre et des volontaires. Pour le transport de ces biens en Suisse, la Fondation bénéficie de l'aide de l'armée; l'acheminement à l'étranger se fait par camions, puis le cas échéant par voie maritime, en coordination avec les autorités des pays destinataires, voire des représentants de l'Ordre de Malte à l'étranger, de telle sorte que les biens peuvent être remis directement à ceux qui en ont besoin. Cette aide est très appréciée par ceux qui en bénéficient et permet d'améliorer le sort de gens qui sont souvent dans un état de dénuement complet. La Campagne Internationale de l'Ordre de Malte contre la lèpre (CIOMAL)⁵, quant à elle, est une fondation dont le siège est à Genève. Crée en 1958 à la suite de la Conférence internationale

Fig. 5 Recollection de l'Association Helvétique de l'Ordre de Malte à l'abbaye bénédictine d'Einsiedeln.
– Les chevaliers portent la coule, leur habit d'église, tenue qui s'inscrit dans une très ancienne tradition. Les profès portent une longue robe noire avec une pèlerine noire qui couvre la moitié des bras, la grande croix de profession pleine en toile blanche appliquée sur le côté gauche de la pèlerine, un manipule richement brodé partant de l'épaule, relevé par l'avant-bras, et figurant les différentes phases de la Passion du Christ. Les chevaliers non-profès (laïcs) portent une coule noire avec l'extrémité des manches et le col blanc avec liseré rouge et sur la poitrine la croix de Malte non pleine, avec des fleurs de lys entre les branches de la croix pour les membres de la noblesse. Les chevaliers en Obédience revêtent de surcroît un scapulaire bordé de rouge sur la coule. La croix de Malte symbolise les huit béatitudes.

pour la Défense et la Réhabilitation sociale des Lépreux, organisée par l'Ordre de Malte, elle a opéré d'abord sous le nom de Comité International de l'Ordre de Malte contre la lèpre, avant de prendre en 1999 sa dénomination actuelle. En 1966, le CIOMAL a été l'un des membres fondateurs de la Fédération Internationale des Associations contre la Lèpre, maladie encore présente à l'heure actuelle dans plus de 50 pays. Le CIOMAL a pour but d'assister les anciens malades de la lèpre, souvent victimes d'exclusion, dans leur réhabilitation médicale et socio-économique. C'est ainsi qu'il finance et gère des centres dans lesquels sont mis en œuvre, essentiellement avec un personnel local, prévention, soins médicaux, réhabilitation sociale et formation du personnel soignant. Le CIOMAL mène ses propres projets en coordination avec ceux de l'Ordre de Malte, lequel est engagé contre la lèpre dans 48 pays, tant en Asie qu'en Afrique et en Amérique du Sud. Pour sa part, le CIOMAL est traditionnellement fortement engagé au Cambodge, tout en étant aussi actif dans les pays voisins en Asie du Sud-Est et en Amérique latine. À l'heure actuelle, il gère au Cambodge un important programme de lutte contre la lèpre, axé sur le dépistage précoce des malades, afin de leur éviter si possible les séquelles irréversibles propres à cette maladie. Les malades sont non seulement soignés, mais aussi aidés dans leurs efforts de réinsertion, notamment en recevant une formation professionnelle de base.

La Fondation Pro Tantour, enfin, est une fondation de droit ecclésiastique, gérée par l'Association Suisse, qui a pour objet de restaurer, agrandir et administrer le Monastère de Saint-Jean de Jérusalem, qui fonctionnera comme foyer d'accueil pour pèlerins. Ce bâtiment, qui se trouve sur la colline de Tantour, à Bethléem, est la seule propriété de l'Ordre de Malte en Terre sainte, ce qui lui donne une signification symbolique toute particulière, ce d'autant que l'Ordre gère dans cette même ville une importante maternité, le «Holy Family Hospital».

À Fribourg, l'Ordre de Malte est bien évidemment aussi présent. Outre le fait que la Fondation Aide et Assistance y a son siège, 35 membres de l'Ordre y sont actuellement domiciliés ou sont originaires du canton. De surcroît, il existe une section fribourgeoise, fondée en 1985, du Service Hospitalier, qui y est très active : ses membres visitent des personnes âgées, malades ou handicapées notamment à l'Établissement médico-social de La Providence, au Foyer Saint-Camille, à l'Homato-



des Buissonnets, au Foyer de l'Arche, ils accompagnent des personnes à leurs chimiothérapies au service d'oncologie de l'Hôpital cantonal, aident des migrants au Point d'Ancre, ou encore permettent à de jeunes handicapés de monter à cheval dans le cadre des «Cavaliers de Malte». L'Ordre de Malte entretient toujours par ailleurs des liens très étroits avec la paroisse Saint-Jean en ville de Fribourg. Cela s'explique aisément : les Hospitaliers, après une première installation en l'Auge entre 1224 et 1229, près de la place à laquelle ils ont laissé le nom de Petit-Saint-Jean, s'étaient établis en 1259 à la Planche-Supérieure ou Grand-Saint-Jean, où ils avaient fait bâtir une commanderie et une église, qui fut consacrée en 1264.

C'est dire que l'Ordre de Malte, s'il peut donner à la Fête-Dieu de Fribourg l'image d'une institution certes prestigieuse, mais passée, mène en réalité des actions très concrètes et actuelles au service des déshérités. Ses membres, ainsi que les nombreux bénévoles qui les soutiennent, poursuivent ainsi avec un dévouement admirable la tradition de l'Ordre d'aide aux plus démunis. Ces services doivent être rendus, comme le rappelle la prière des chevaliers et dames de l'Ordre, «selon les enseignements de l'Évangile, avec un esprit désintéressé et profondément chrétien, pour la gloire de Dieu, la paix du monde et le bien de l'Ordre de St-Jean de Jérusalem».

Fig. 6 Intervention du Corps de secours italien de l'Ordre de Malte dans les décombres de la ville d'Amatrice. – Le 24 août 2016, un puissant séisme dans le centre de l'Italie a fait 293 morts, privé plus de 2000 personnes de leur logement et provoqué d'importants dégâts. 70 bénévoles du Corps de secours italien de l'Ordre de Malte (dont des secouristes, médecins, infirmiers) ont apporté leur aide en fournissant des premiers secours et des biens de première nécessité.

Fig. 7 Les éclaireurs de la section fribourgeoise de l'Ordre de Malte défilent avec leur étendard, lors du cortège de la Fête-Dieu à Fribourg en 2014.



Zusammenfassung

Viele Freiburgerinnen und Freiburger kennen den Malteserorden lediglich aufgrund seiner augenfälligen Teilnahme an der Fronleichnamsprozession. Die rund 200 Mitglieder, die er in der Schweiz zählt – 13 500 sind es in der ganzen Welt –, widmen sich tatkräftig der Hauptmission des Ordens: der Verteidigung des Glaubens und der Wohltätigkeit. Seine wichtigste Einrichtung in der Schweiz, der Malteser Hospitaldienst, koordiniert Kranken- und Behindertenbesuche und begleitet Touristenpilger. Über die Stiftung Hilfe und Beistand sammelt der Orden zudem medizinische Geräte, Schulmaterial und Kleider, um sie an Hilfsbedürftige im Ausland zu verteilen. Er engagiert sich zudem in Notsituationen, die durch bewaffnete Konflikte oder Naturkatastrophen bedingt sind, wie vor kurzem die Erdbeben in Italien. Schliesslich nimmt er mit der Campagne internationale de l'Ordre de Malte contre la lépre am Kampf gegen die Lepra teil und arbeitet in der Stiftung Pro Tantur mit, deren Ziel es ist, das Johanniskloster in Bethlehem zu restaurieren und zu verwalten.